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己的心路历程：“我能否再次演绎

好？我能否与伙伴搭配好？”这并

没有那么简单。

音乐剧综艺的制作难度是有目

共睹的。资深音乐人胡海泉关注过

第一季节目的播出，对音乐剧的制

作产生了浓厚兴趣，这次担任主理

人，也成了他近距离观察学习音乐

剧制作的绝佳机会。“我参加过非

常多的音乐节目，然后也制作过很

多音乐，但对于音乐剧的工作流程，

我非常陌生。它不是简单的演唱，

而是通过演唱去讲述剧情、塑造人

物。与此同时，包括置景、音乐、灯光、

特效等多个部门都要结合在一起，

对于团队合作的要求是非常高的。”

著名戏剧导演何念是《爱乐之

都》的老朋友，上一季作为“爱乐

鉴赏团”参与节目，这一季则以导

演身份本色加盟，负责剧作的改编

及执导、把关剧作的呈现。“如何

将舞台上两个多小时的内容浓缩进

8~10 分钟的片段？如何用一首歌把

人物的前后关系捋清楚？这确实非

常难，十分考验导演和演员的功力。”

在节目首播当天，《爱乐之都》

上一季全国总冠军叶麒圣、亚军蒋

倩如等纷纷在社交平台为青春季加

油：青春有梦，尽情绽放。这个舞

台令人上瘾，让人着迷和留恋。为

了让观众们还能欣赏到上一季优秀

选手的舞台，黄晶向记者透露，到

半决赛和决赛环节，节目组还将联

动学长学姐，给大家带来原创孵化

片段，用回忆杀和精彩的舞台带给

观众新的惊喜。

“如果说第一季《爱乐之都》

是想让大众认识音乐剧，那青春季

就是想用一种新方式带大家了解音

乐剧，看到音乐剧演员鲜活的人物

和成长的蜕变。”黄晶说。

最好时代，
为行业发展摇旗呐喊

中国的音乐剧市场在很长一段

时间里，都是以国外引进音乐剧为

主流，疫情期间，中国原创音乐剧

抓住了海外团队无法入境的机会，

在过去的 3 年里加速发展。

朱涵彬是上海音乐学院音乐戏

剧系的大三学生，高中时看了一场

线下演出，毅然决然投入了音乐剧

的怀抱。尚未毕业的他，已经在音

乐剧《猎罪图鉴》中出演多功能人，

不久前又接到了一个小剧场的主角

邀约。“这几年音乐剧行业的快速

发展，让我在上学时就有舞台实践

的机会，甚至还能参加音乐剧的综

艺节目，在《爱乐之都》的舞台上

挑战许多自己没有尝试过的角色。”

作为后浪的朱涵彬，时常感恩自己

赶上了一个好时代。

事实上，孙圣凯下定决心转行，

也离不开国内音乐剧的蓬勃发展。孙

圣凯回忆：“我读书的那几年，国内

音乐剧市场还处在一个非常初级的阶

段，很多时候台上的演员甚至比台

下的观众还要多，做音乐剧演员根

本养活不了自己。2020 年出演《在

远方》的机会，让我重返舞台，我

惊喜地发现，这个市场变得非常热

闹。在上海，每天晚上在大中小剧

场上演的音乐剧达到四五十部，还

没毕业的在校学生，也可以获得很

多演出实践的机会，这在 10 年前

是不可想象的。”

毫无疑问，这是音乐剧最好的

时代。不过，演出市场回暖，国外

演出回归，势必也将对国内原创音

乐剧造成影响。执导过多部音乐剧

的何念亲历着市场的繁荣，也清楚

行业的隐忧。在他看来，当下的音

乐剧市场，必然会经历一个先有数

量后有质量的过程，百老汇、西区

同样如此，而我们需要给中国原创

音乐剧更多的时间和耐心。

“《爱乐之都·青春季》就

在做这样的一个努力，让更多人

看到音乐剧演员，吸引普通观众

对这个行业的关注，有关注，才

有发展。”何念还提到了上海作

为音乐剧重镇，在产业链中发挥

的重要作用，“很多音乐剧在北京、

广州制作，但如果想要长时间的

演出，都会选择在上海，因为剧

场间的物理距离接近，上海驻场

演出的优势明显”。

因为一部剧，爱上一座城，

《爱乐之都·青春季》从来都是

一个有野心的节目。“破圈很难，

但我们作为一档文化推广节目，

应该承担起这一使命，创新音乐

剧打开方式，促进音乐剧文化的

年轻态传播与市场繁荣，带给音

乐剧行业一些新的思考。”黄晶说。

　　音乐剧舞台的呈现是首要的，所以这一季做了不少新
的尝试。作为一个前无古人的原创节目，又是一个垂直小

众领域的节目，工作人员都在经历一个摸着石头过河的阶

段。


